

LA LETTRE DE MAZURELLE

JOURNAL MENSUEL DE L'EPSM DE VENDÉE GEORGES MAZURELLE

*Dossier complet et
revue de presse*



INAUGURATION DU CENTRE-MÉDICO PSYCHOLOGIQUE / CATTp ET DE L'HÔPITAL DE JOUR DE PÉDOPSYCHIATRIE "LES P'TITS K YOU" À MONTAIGU

400 enfants et familles du territoire de Montaigu bénéficient de cette nouvelle offre de santé de proximité !
17 professionnels de notre établissement y travaillent en équipe et en lien avec le territoire dans la prise en compte des besoins de l'enfant sur les plans pédagogique, scolaire et social. Nos partenaires de terrain étaient présents lors de l'inauguration et nous les en remercions.

1 lieu pensé à hauteur d'enfants par nos professionnels pour que tous s'y sentent bien et en sécurité.

1 bâtiment unique réunissant CMP/CATTp et Hôpital de Jour de 8 places, dédié à la prise en charge d'enfants de 3 à 18 ans pour des soins intensifs à hauteur d'une à deux fois par semaine.

Ce projet, porté par notre établissement, est le fruit d'un partenariat avec l'ARS des Pays de la Loire, la ville de Montaigu, Terres de Montaigu, Vendée Habitat et Ouest Architecture Urbanisme.
Merci à tous !



BRÈVES



CAFÉ ÉTHIQUE

Échanges nourris entre soignants, patients, familles, représentants des usagers, en présence de Sylvie PAILLAT, philosophe, pour ce 1^{er} café éthique de l'année sur le thème : Ouverture/Fermeture des unités de soins, entre liberté et protection.



VISITE ANNICK BILLON SCÉNARISTE DE LA VENDÉE

Évolution des prises en charge, recrutement, salaires, formation, sécurité... autant de sujets abordés avec Mme la Sénatrice. Merci aux équipes de La Maison du P'tit Victor et du Pôle Vendée Littoral 1 qui l'ont accueillie.



JOB-DATING INFIRMIER ET AIDE-SOIGNANT

En partenariat avec l'IFPS et les Hôpitaux de Vendée, notre établissement a accueilli de nombreux élèves infirmiers et aides-soignants pour un job-dating d'envergure départementale. Notre priorité : recruter !

CERTIFICATION HAUTE AUTORITÉ DE SANTÉ

Suite à la visite de Certification de Juin 2023, le rapport et les décisions de l'HAS nous ont été transmis le 20 Décembre 2023. Après avoir pris connaissance du rapport des experts-visiteurs et des observations formulées par l'établissement, le Collège de Certification de la Haute Autorité de Santé a pris la décision suivante :

Le Centre Hospitalier Georges Mazurelle, établissement Public de Santé Mentale de Vendée est :

CERTIFIÉ SOUS CONDITIONS

La Haute Autorité de Santé nous



encourage prioritairement à :

- Revoir nos modalités de déclaration des événements indésirables : améliorer l'information aux usagers sur les modalités pour soumettre une réclamation et déclarer un événement indésirable,
- Améliorer la connaissance du patient concernant les représentants des usagers et les di-

rectives anticipées,

- Reprendre le circuit des médicaments à risque,
- Ré-établir une prise en charge conforme aux attendus pour les isolements de très courte durée.

Le rapport et la décision seront rendus publics sur le site Internet de l'HAS et seront transmis à l'Agence Régionale de Santé des Pays de la Loire.

Une nouvelle visite sera programmée dans un délai de 6 à 12 mois. Elle se déroulera selon les mêmes modalités que celle de 2023. Il ne s'agira pas uniquement d'une visite de suivi des priorités ci-dessus mais d'une visite complète, sur la base du référentiel de Certification en vigueur à la date de la nouvelle visite.

A l'issue de cette nouvelle visite, l'HAS se prononcera soit sur une Certification, avec ou sans mention, soit sur une Non Certification de l'établissement.

De nombreux points positifs sur nos pratiques sont relevés dans le rapport. Le rapport complet et une synthèse des points positifs et des points à améliorer sont consultables sur le site Intranet de l'établissement (Espace Qualité/Certification).

Le Comité de Pilotage Qualité réuni le 18 janvier a défini les actions à mettre en œuvre sur les 4 points prioritaires, les autres axes d'amélioration ainsi que les modalités de préparation de la prochaine visite

Les actions prévues seront intégrées au Programme d'amélioration Qualité et sécurité des soins 2024 (PAQSS) et aux programmes des Pôles et Services.

Ce programme d'actions vous sera présenté dans les prochaines Lettres de Mazurelle.

Merci à tous nos professionnels pour leur implication lors de la visite de 2023 et dans les mois à venir.

LES MÉDECINS STAGIAIRES ASSOCIÉS : LA RICHESSE ISSUE DE LA DIVERSITÉ

Dès sa prise de fonction, Philippe PARET a souhaité utiliser un nouveau levier en matière de recrutement médical, compte tenu de la situation démographique, avec l'idée de renforcer la présence de médecins au sein des unités d'hospitalisation.

Les stagiaires associés sont des médecins généralistes étrangers diplômés hors union européenne, qui souhaitent venir perfectionner leurs connaissances médicales en France, dans les hôpitaux, lors d'un stage rémunéré dans le cadre de la coopération internationale pendant une durée déterminée. Il s'agit de leur permettre de bénéficier d'une formation pratique complémentaire conduisant à la reconnaissance d'un niveau de qualification professionnelle. Le plus souvent désireux de présenter le concours national d'**Épreuves de Vérification des Connaissances (EVC)**, organisé par le Centre National de Gestion (CNG), ils sont recrutés sur un statut de « **faisant fonction d'interne** ».

La direction des affaires médicales de l'établissement, qui reçoit tous les jours des candidatures de médecins étrangers pour des stages, avait présélectionné dès l'automne 2023, une dizaine d'entre elles. Cette présélection s'est appuyée sur plusieurs critères : la maîtrise de la langue française (c'est essentiel pour un exercice en psychiatrie), le projet professionnel orienté vers la spécialité psychiatrie, et le projet personnel d'une installation en France à terme.

Huit médecins généralistes étrangers ont ainsi été sélectionnés, dont sept qui ont pu rejoindre l'établissement en fin d'année 2023, car la procédure peut parfois se heurter à des difficultés en matière de visas, lors des démarches avec les ambassades et consulats. En provenance d'Algérie, du Burundi, du Cameroun, de la République démocratique du Congo, les 7 médecins généralistes qui nous ont rejoint, ont parfois laissé dans leur pays leur famille, pour

suivre courageusement ce parcours. C'est à la fois un dépaysement personnel et professionnel pour chacun d'entre eux, et une richesse pour notre communauté professionnelle. A travers cette diversité et ces rencontres, nous pouvons faire évoluer notre regard sur nos pratiques soignantes et l'appréhension de nos réalités professionnelles et personnelles, tout en aidant ces professionnels de santé à devenir, demain, des médecins totalement habilités à exercer en France, et –nous le souhaitons vivement– à l'EPSM, comme psychiatre ou comme généraliste.

C'est donc une découverte réciproque pour eux comme pour nous.

La direction souhaite la bienvenue à **Amira, André, Bernardin, Christiane, Guelda, Théopiste, Lyrens, Nelson**, et remercie les équipes de leur réserver le meilleur accueil.

François-Xavier CORBIN,
DIRECTEUR DES AFFAIRES MÉDICALES



ZOOM

ARRIVÉE DE MAYLIS RIVAL

Bienvenue à Maylis Rival, notre nouvelle **Directrice des Ressources Humaines, de la Formation et des Relations Sociales** depuis le 15 janvier dernier.



CÉRÉMONIE DES VŒUX



Un temps fort qui a mis à l'honneur nos professionnels partis à la retraite en 2023. **Merci de leur engagement !**

SENSIBILISATION À L'ARRÊT CARDIO-RESPIRATOIRE

Les 1^{ers} ateliers, organisés par le CESU, étaient complets. Prochaines dates : **2 avril et 6 mai 2024** Ouverts à tous nos professionnels !



REVUE DE PRESSE

Janvier 2024

Une année sous tension à l'hôpital Mazurelle

« Le nombre de patients augmente et les équipes, en sous-effectif, s'épuisent. L'Établissement Public de Santé Mentale Georges Mazurelle à La Roche-sur-Yon n'a qu'un souhait en 2024 : recruter. Une centaine de postes ont été créés en 2023 [...] »



22/01/2024

A l'hôpital Mazurelle, une cérémonie des vœux sous le signe de l'espoir

« 2024, année du changement à l'hôpital Georges Mazurelle. Une nouvelle équipe de direction a pris en main les nombreux projets, tout en prenant soin des équipes [...] »



24/01/2024



Santé mentale : un lieu unique en projet pour 2026

« Aux Sables-d'Olonne, les locaux actuels dédiés à la psychiatrie ne sont plus adaptés. Un nouveau site regroupant tous les services pour les adultes et les enfants doit voir le jour d'ici fin 2026 [...] »



24/01/2024

Vers un pain plus écoresponsable



MEUNIER, cadre passionné responsable du service restauration, et accompagné par un groupe de travail sur l'alimentation, ce projet s'inscrit dans la démarche globale de responsabilité durable engagée par l'établissement [...] »



29/01/2024

Au-delà des préjugés, immersion dans l'hôpital psychiatrique Georges Mazurelle



avec justesse, l'engagement de nos équipes dans la prise en soins de nos concitoyens les plus fragiles.

👉 Ce reportage est complété par un deuxième « Santé : Les difficultés financières et humaines du secteur de la psychiatrie. »



29/01/2024

AGENDA FÉVRIER 2024

1^{ER} / 02 Conte musical "Comme On Entend La Mer" pour les usagers et personnel accompagnant à la Salle Penneç à 14h30 -
Inscriptions : 02 51 09 71 27 ou 72 56 firpa@ch-mazurelle.fr

2 / 02 Participation des équipes des Iles de Noirmoutier et Yeu aux **Carrefours de la Pédopsychiatrie** à Paris pour présenter le projet de télésoin en Vendée

2 / 02 **Café lecture** à la Bibliothèque des Usagers à 14h30

13, 14, 19 ET 23 / 02 **Webinaires** de présentation de la cartographie des ressources en santé mentale (PTSM de Vendée / DAPS85 / ARS des Pays de La Loire) -
Inscriptions : 02 51 94 54 95 projet@daps85.fr

JUSQU'AU 29 / 02 **Exposition**

« L'effervescence » avec les œuvres du Groupe d'Entraide Mutuelle Le Bout du Tunnel à la Bibliothèque des Usagers.

